

**UNIVERSIDAD DE ANTIOQUIA**  
**Facultad de Enfermería**  
**Maestría en Enfermería**  
**Consentimiento informado**

**Título del estudio: El cuidado de los profesionales de Enfermería en  
Cáncer Infantil: Una mirada desde el patrón sociopolítico y  
emancipatorio.**

Solicito su participación en la investigación sobre el cuidado de los profesionales de Enfermería en Cáncer Infantil, enfocado a conocer sobre los aspectos de la práctica diaria donde se evidencian los patrones sociopolítico y emancipatorio, dirigida por Leidy Andrea Tovar Neira, estudiante de la Universidad de Antioquia.

Antes de decidir si participa o no, debe conocer y comprender cada uno de los siguientes apartados. Este proceso se conoce como consentimiento informado. Siéntase con absoluta libertad para preguntar sobre cualquier aspecto que le ayude a aclarar sus dudas al respecto.

¿Cuál es el propósito del consentimiento informado?

La idea de este consentimiento informado es explicar las características del estudio y así facilitar su decisión de participar o no del mismo; busca aclarar las dudas sobre el proceso y da como resultado un documento escrito donde se le garantiza la protección de sus datos y el adecuado manejo de la información.

¿Cuál es el objetivo de este estudio?

Este estudio busca conocer el significado de los patrones de conocimiento sociopolítico y emancipatorio en los profesionales de enfermería durante el cuidado de los niños con cáncer y sus familias.

Pero, ¿a qué nos referimos al hablar de patrones de Enfermería? ¿y por qué específicamente de los patrones sociopolítico y emancipatorio?

Un Patrón de conocimiento de enfermería, según Barbara Carper, su creadora, busca conocer y analizar las diferentes clases de conocimiento que son de mayor ayuda para la disciplina de enfermería. Inicialmente se plantearon cuatro patrones, que han sido esenciales para el ejercicio de la profesión, pero en los últimos 20 años surgieron el Sociopolítico y el emancipatorio como respuesta a los retos contextuales. El primero nos invita a hacernos conscientes del conocimiento del contexto y de las oportunidades que brinda la política como mediador de cambios movilizando a pacientes y colegas a convertirse en corresponsables por el cuidado; y el Emancipatorio busca fortalecer la habilidad humana de reconocer los problemas sociales y políticos de injusticia o inequidad para darse cuenta que las cosas podrían ser diferentes.

### ¿Cuál es la importancia del estudio?

A partir de una situación específica de enfermedad, el profesional de Enfermería puede convertirse en un gestor del cambio, de innovación potencial, ya que dispone de instrumentos que le otorgan fuerza y poder, los cuales pueden utilizarse pensando en la colectividad; es decir, debe poseer conocimientos sobre el modo en el cual los asuntos de salud son determinados y condicionados, e interferir políticamente en tales demandas, así como movilizar a aquellas personas con las cuales interactúa, para que también entren en acción.

### ¿Cómo se obtendrá la información?

Se realizarán entrevistas cuya duración será entre 45 min a 1 h. La investigadora principal tomará apuntes, y realizará la respectiva grabación, la cual se transcribirá textualmente.

También se realizarán observaciones con una duración mínima de 1h, máxima de 2h. Se diligenciará diario de campo y se efectuará la guía velando por dar respuesta a los aspectos a observar.

### ¿Cuáles serán los beneficios de participar en este estudio?

Al ser parte de este estudio, usted contribuirá a fortalecer la dimensión política de la profesión y se espera generar cambios significativos en la manera de ver el papel de enfermería en el proceso salud-enfermedad de los individuos y sus familias, teniendo en cuenta su contexto. La idea es reconocer actividades que pueden pasar desapercibidas en el ejercicio de la profesión y evidenciarlas dentro de su equipo de trabajo.

### ¿Cuáles son los posibles riesgos?

Según la Resolución 8430 de 1993, por la cual se establecen las normas científicas, técnicas y administrativas para la investigación en salud, este trabajo se consideraría con riesgo mínimo, ya que no se descarta la posibilidad que en una entrevista u observación algún participante se pueda sentir emocionalmente comprometido, para lo cual la investigadora principal estará preparada para apoyarle y orientarle.

Sus datos personales se mantendrán en el anonimato y los resultados no brindarán información personal ni laboral. La decisión de participar en el estudio es completamente voluntaria, usted tiene toda libertad de retirarse del mismo en cualquier momento, informando o no las razones por las cuales lo abandona. Durante el estudio, usted no tendrá que incurrir en ningún gasto, cualquier costo que sea necesario para obtener la información será asumido por la investigadora principal; así mismo, este estudio no generará ganancias económicas, ni cuenta con financiamiento.

Este trabajo ya fue sometido a evaluación por el Comité de Ética de la Facultad de Enfermería de la Universidad de Antioquia lo cual consta en el Acta No

CEI-FE 2019-09 y cuenta con su aval.

¿Se pueden conocer los resultados de la investigación?

En el transcurso del estudio usted podrá solicitar información actualizada. Los resultados antes de ser publicados contarán con su aval. Además, por ser un estudio derivado de un proceso académico, los resultados son susceptibles de ser publicados en revistas académicas y presentados en espacios como foros y ponencias. Sin embargo, se le garantizará a usted como participante que su información personal y laboral será totalmente confidencial. Sus nombres y apellidos serán reemplazados por códigos y la información derivada de este estudio y sus respectivas evidencias se mantendrán en estricta custodia durante 2 años posterior a su finalización.

Si usted tiene dudas en cualquier punto de la investigación, se podrá comunicar con la investigadora principal: Leidy Andrea Tovar Neira cel 3112039516; o si lo prefiere con la docente asesora de esta investigación la Dra Jasmin Viviana Cacante cel: 3113875111.

Yo, \_\_\_\_\_ he leído y comprendido la información anterior y mis preguntas han sido respondidas de manera satisfactoria. Recibiré una copia firmada y fechada de esta forma de consentimiento.

Lugar y fecha:

\_\_\_\_\_

Firma del participante

\_\_\_\_\_

Firma del testigo 1

\_\_\_\_\_

Firma del testigo2

\_\_\_\_\_

Firma del investigador principal

\_\_\_\_\_

CARTA DE REVOCACIÓN DEL CONSENTIMIENTO INFORMADO

Yo \_\_\_\_\_, número de identificación:  
\_\_\_\_\_ participante en el proyecto de investigación  
denominado: El cuidado de los profesionales de Enfermería en Cáncer Infantil:  
Una mirada desde el patrón sociopolítico y emancipatorio, deseo manifestar mi  
decisión de retirarme del mismo.

Para el caso someto las siguientes razones:

\_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_

Lugar y fecha:

\_\_\_\_\_

Nombre y firma del participante:

\_\_\_\_\_